



22465 - ENCEFALOPATÍA TRAUMÁTICA CRÓNICA EN PACIENTES CON ENFERMEDAD DE CREUTZFELDT-JAKOB: PRIMEROS CASOS CONFIRMADOS EN ESPAÑA

Lluc, B.¹; Aldecoa, I.²; Sindikubwabo, A.³; Vidal, N.²; Blesa, R.⁴; Martínez-Corral, M.⁵; Nos, C.⁶; Santiago, V.⁷; Iranzo, A.⁸; Sánchez-Valle, R.⁸; Laura, M.⁸

¹Facultad de Medicina. Universidad de Barcelona; ²Servicio de Anatomía Patológica. Hospital Clínic i Provincial de Barcelona; ³Departamento de Atención Sanitaria. Universidad de Ciencias Aplicadas y Artes de Gante;

⁴Servicio de Neurología. Hospital de la Santa Creu i Sant Pau; ⁵Servicio de Neurología. Hospital HM Sant Jordi;

⁶Subdirección General de Vigilancia y Respuesta a Emergencias en Salud Pública. Departamento de Salud Pública de Cataluña; ⁷Banco de Tejidos Neurológicos del Biobanco. Hospital Clínic i Provincial de Barcelona. IDIBAPS;

⁸Servicio de Neurología. Hospital Clínic i Provincial de Barcelona.

Resumen

Objetivos: La encefalopatía traumática crónica (ETC) se ha asociado a deportes de contacto y a enfermedades neurodegenerativas, pero su presencia en nuestro entorno y su relación con enfermedades priónicas ha sido poco estudiada.

Material y métodos: En muestras *post mortem* de una serie de pacientes con diagnóstico neuropatológico confirmado de enfermedad de Creutzfeldt-Jakob (ECJ), se realizó un cribado de ETC mediante inmunotinción de tau fosforilada en el hipocampo y la corteza frontal, de forma ciega a los antecedentes clínicos. En los casos positivos o sugestivos, se amplió el análisis siguiendo los criterios NINDS/NIBIB. Los casos positivos fueron revisados desde un punto de vista clínico y neuropatológico.

Resultados: La muestra incluyó 212 casos con diagnóstico confirmado de ECJ (55% mujeres); se detectó ETC en 3 de los 212 casos (1,4%), todos varones y con patología de alto grado: dos exfutbolistas, uno de ellos profesional, y un exjugador de rugby. Todos comenzaron la práctica deportiva entre la primera y la segunda década de vida, y la finalizaron en la quinta. La presentación clínica de la ECJ fue heterogénea, con manifestaciones iniciales distintas en cada caso. El estudio neuropatológico mostró que los futbolistas presentaban un histotipo MM1/MV1, mientras que el del jugador de rugby era VV2.

Conclusión: Estos son los primeros casos confirmados de ETC en pacientes con ECJ en España, mostrando una heterogeneidad clinicopatológica entre ellos. La presencia de ETC en el contexto de enfermedades priónicas sugiere posibles mecanismos comunes que requieren más investigación.